

Año... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'50

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicaciones a precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR José Sáenz
a quien se dirigirá toda la correspondencia.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

Redacción y Administración:
Calle de Collado, 9.
Soria.

AÑO V.

Martes 19 Abril de 1910

NUM. 516

Ante las fiestas

Los jurados de cuadrilla, nombrados en la última sesión del Ayuntamiento, han renunciado a sus cargos.

No sabemos en qué consistirá esa proposición, pero desde luego, el pueblo está interesado en el debate.

El Ayuntamiento aceptará, ó no, sus renuncias á los jurados. Si ocurre lo primero, tiene que optar por una de estas dos cosas: ó proceder á nuevos nombramientos, ó aceptar el cargo voluntariamente cada uno de los concejales.

Para que esto ocurriese, era preciso que por su voluntad y, espontáneamente, hubieran aceptado todos el cargo, y en tal caso, el quebrantamiento de las Ordenanzas no tenía la trascendencia legal que se le quiere dar.

Desde luego se comprende el efecto moral de la idea propuesta por el señor Sanz. Las fiestas están en decadencia para la práctica legítima de sus usos y costumbres.

Entre los partidarios de su celebración, que somos todos, unos optaríamos por la reforma y otros, ser partidarios de conservar la tradición en toda su integridad. Todo puede arreglarse con buena voluntad.

Como el ser jurado significa una carga, claro es que cada año tiene este nombramiento meaos partidarios, y serlo los concejales era un ejemplo, con el cual, las fiestas algo maldichas, revivían de manera considerable.

Puestas las cosas en el lugar en que hoy están colocadas, lo que puede ser origen de mayores diferencias, puede quedar también salvado con algo de habilidad y un poco de abnegación.

La cuestión, bien sencilla en su origen, puede quedar resuelta en tiempo oportuno sin necesidad de imposiciones para nadie, porque sencilla y todo, tiene su significación en el sentimiento popular, y los sentimientos populares hay que estudiarlos y darles á tiempo una satisfacción.

Y esto es lo que debe examinar la Corporación municipal.

El Ayuntamiento y el pueblo deben obrar de acuerdo y pensar en una solución verdaderamente definitiva para que las fiestas de la Madre de Dios, puedan celebrarse sin más discusiones acerca de su programa.

Realmente no vale la pena de perder demasiado tiempo en estas cosas y en estas diferencias.

Costumbres que honran á un pueblo

(Continuación)

Todo cuanto allí se encuentra, todo respira animación y buena fe; nada de egoísmo y de amor propio; allí todo es alegría y franqueza, todo cariño y amor. El primero y principal de los actos lo forma todas las noches el Santo Rosario; después cada uno se

entretiene en lo que más le place, unos leyendo, otros conversando de las cuestiones del día; suscitan unos con otros algún tema, miran lo mismo al joven que al anciano dentro del límite de la razón, las mujeres atareadas en la faena que más les precisa, y de esta manera tan cristiana entretenidos, oyen dar las once en el reloj de su monumental Iglesia, y aún les parece poco cuanto han trabajado.

En una de las noches, que invitado por la familia hubo de tomar parte en la tertulia, celebraban la novena de San Antonio Abad. No es posible describir la devoción y la humildad que allí había: en el fondo de la habitación sobre una blanquísima pared, veíase colocada en un primoroso cuadro la imagen del Santo, próximo á ella se veía un joven leyendo con voz firme y potente la novena, y detrás, toda la concurrencia arrodillada. Después de un rato de lectura y de haber invocado al Santo, quedóse el joven parado y entonces todos entre sí empezaron á pedir por sus familias, por sus ganados, por sus haciendas y por todo lo que pudiera serles provechoso.

Terminada la petición, entonaron himnos solemnes, y una vez acabados dieron por concluida la novena. En seguida, un grupo de mozos preparados con sus guitarras formaron un baile cristiana y modesto, no de esos impúdicos valseos, hoy en día tan en boga, sino de aquellos tan alegres y piadosos de nuestros mayores dignos en todo y más en esto de sempiterna loa. Acabado el baile, se entregan todos á sus ocupaciones favoritas, comentando este una noticia del periódico, celebrando aquel con sonora carcajada la travesura de un muchacho, contando otro sus hazañas, casi siempre fabulosas que llevara á cabo cuando servía al Rey, y viendo y gozando todos de la agradable satisfacción que proporciona á toda persona humana la sincera afabilidad de sus compadres y la paz inalterable de su buena conciencia; hasta que después de un ratito, uno de los más ancianos, dió fin á la tertulia, diciendo con voz resuelta.

¡Vaya chicos! se ha acabado por hoy el trasnocho. ¡Cada uno á su casa! Vosotros, como sois jóvenes no tenéis ganancias más que de juergas: ¡Arriba! y hasta mañana si Dios quiere.

Oír estas palabras y levantarse todos obedientes al mandato que habían oído, todo fué uno, así que en pocos instantes, abandonaron todos el local anhelando llegase la noche siguiente para volver á reunirse en amigable compañía.

Escenas como esta que os he descrito se repiten con mucha frecuencia en este cristiano y pacífico pueblo de Nardros, en el que gracias al celo de su digno párroco, son rarísimos los malos ejemplos, casi nulos los casos de inmoralidad, que por desgracia nuestra tanto tenemos que lamentar en los actuales tiempos; parte por la maldicia de los partidarios, como por la discordia casi siempre inexcusable de las competentes autoridades. ¡La misma blasfemia! ese hábito inmundo, impío y aún descortés, que tan descaradamente se pasea por las calles y las plazas de la aldea más insignificante, gozando por doquiera de la mas segura impunidad, siendo así que no ya solo Dios, sino las mismas leyes humanas con tan grande justicia lo condenan! ¡esa blasfemia! digo, ese vicio tan sucio, tan impío y descortés, se halla casi por completo extirpado en tan cristiano pueblo, siendo raras las personas, que den muestras de tenerlo, y aún éstas, si tal hacen, no lo hacen ciertamente como en otros puntos, por el orgullo de mostrarse como hombres de pelo en pecho, sino únicamente como cediendo, casi maquina-

te al impulso de una costumbre, que seguramente en sus principios, tuvo que ser inmunda y pecaminosa.

(Continuará)



Madrid 17.

Sube la ola electoral. Llega de los distritos confuso y alborotado rumor de lucha, de caudillos que pasan por el teatro de la brega.

Muchos caciques preparan á trocar la lana de sus amigos, en dinero contante y sonante.

Para esos vividores es gran cosa la lucha electoral. Por ellos, habría elecciones todos los años, porque con aquellas capitalizan y sacan oro de la inmundicia de sus convicciones. ¡Buenas cosechas caerán ahora!

Donde no hay un cuerpo electoral capacitado de su misión obran aquellos cernicalos—que lo son en su doble sentido—con descaro y desdén inauditos. Nada les detiene en su afán desapoderado de dinero. Ni el bien que recibirían anteriormente es freno para sus ansias de especulación y de medro.

No reparan en maridajes ni ayuntamientos infames y monstruosos si ellos reportan utilidad y provecho... Una mano lava la otra y con las dos despluman al candidato.

Pedirles seriedad, es pedir á un avaro su dinero ó querer cortar las garras al gavilán cuando vuela. Astutos y cazurros, van derechamente á su negocio explotando la condición ignara del rebaño que les sigue y la candidez ó generosidad de los candidatos.

Cuando en un distrito concurren dos candidatos ricos que hacen del cargo feria de la más estúpida vanidad y puján los censos, entonces, los logreros y toda la turba de caciques y caciquillos se bañan en ambrosia. Simulan y fingien al pobre candidato que se desviven y se matan por él, cuando lo único que matan son sus hambres de dinero.

Para que el negocio produzca más se alían con sus antipodas, con sus más encarnizados enemigos, y no hay vileza de que no sean capaces, si la vileza aumenta el lucro de su industria.

¿Hay exageración en la pintura? Ninguna. Es la realidad viva y palpante. El abecé de la política picaresca que subsistirá todo el tiempo que subsista la farandula electoral, y haya cándidos que tiren el dinero, distritos infendados al mejor postor, ó á cualquier cuerno, y tantos que voten para no malquistarse con los vivos que mandan en los pueblos.

Madrid 18.

Se quejan algunos candidatos de que el gobierno consiente contra ellos las mayores tropelías... ¡Que candidez! ¡No comprenden que sus quejas no ha de oír las nadie ni han de ser remedio para su mal? Mucho más les valiera confiar al viento sus quejas. El gobierno no las puede oír, tiene el deber, al menos, de no oír las, pero si las oye, es para declarar ipso facto la inexactitud de aquellas. Y en este caso ¿qué hace el candidato? ¿Revolverse contra el gobierno? ¿Exaltar contra el gobierno el odio de sus leales? Pues todo eso, es dar golpes en la albarda, puñadas al aire, hacerle una declaración amorosa á la luna.

La conducta electoral del gobierno no puede ser motivo de espanto para nadie. Es una conducta idéntica á la que siguieron anteriormente otros gobiernos. Más todavía. Este gobierno no hace ni más ni menos que lo que otros hicieron. Lo que haya de diferencia, estará en el arte, en la habilidad del encargado de mover los secretos y eficaces resortes que quitan y dan las actas.

¿Sería preciso decir que la mayoría de los que se quejan ahora fueron antes diputados á virtud de ese régimen de favor y de abuso contra el que se pronuncian exaltados y coléricos, pindéricos y trulucientos.

El gobierno usa—y conederemos también que abusa—de una táctica tan sencilla y vieja como la función electoral. Servir á sus amigos, á los candidatos que le son gratos, y ejecutar á sus enemigos.

De los primeros, sabe que no ha de faltarle nunca el concurso que supone su voto ó su monostilabo, mientras que los segundos, son enemigos... y basta!

Es que cabe imaginar que el gobierno renuncie graciosamente á usar de los medios y arbitrios del poder en aras de esa bella men-

ra que se llama sinceridad electoral? Sobre que se destruiría el gobierno á si mismo al desamparar á los suyos siempre quedaría resquicio á los enemigos de aquél para proyectar sombras de parcialidad contra el gobierno. Sería, pues, una insigne torpeza por parte de este arriesgar su mismo independencia, la vida acaso, para que se le negara después hasta la satisfacción del reconocimiento de su honrada imparcialidad.

Claro está que como no puede darse el suceso peregrino de convertir una sardina en escabeche en una codorniz viva ni de sacar de donde no hay, tampoco cabe esperar que este gobierno ni el que le sustituya rompa ninguna lanza por la sinceridad electoral.

Información

LA GRANJA DE NADOR

Madrid.—Por la dirección de Agricultura se ha encomendado al Cuerpo de ingenieros agrónomos la formación de un presupuesto para la construcción de la granja de Nador cumplimentando una Real orden dictada sobre este asunto.

Los planos y construcciones se realizarán de acuerdo con las autoridades militares de la plaza de Melilla.

LO DE CEUTA

Canalejas ha recibido un telegrama expedido desde Ceuta por el general Aldave, en el cual se lamenta de las noticias falsas que vienen circulando por algunos periódicos.

Añade que por su parte, se mostrará riguroso contra quienes desde aquella plaza dén origen á estas noticias antipatrióticas.

LOS MOROS DE VISITA

Los moros bocoyas y beniburriagas que se encuentran en esta Corte, estuvieron hoy, acompañados del comandante Cumpido, en el Circolo militar donde fueron obsequiados.

RECEPCIONES

En la Academia de Ciencias se verificó hoy la recepción de D. Blas Cabrera.

Disertó sobre el tema El éter. Le contestó el Sr. Echeagaray.

Ambos académicos fueron muy aplaudidos. En la Academia de Bellas Artes se verificó igualmente la recepción de D. Manuel Anibal Alvarez.

Pronunció una brillante disertación sobre La Arquitectura en añola. Le contestó el académico D. Angel Avilés.

UNA CONFERENCIA

Zaragoza.—En el Circolo Mercantil dió hoy su anunciada conferencia D. Basilio Paraiso.

El local estaba lleno de público, figurando en el muchas personalidades.

Trató Paraiso del porvenir de Marruecos. Con el conferenciante tomaron asiento en la tribuna los señores Valenzuela, Ariño, Isabal, el alcalde y la Junta directiva del Casino.

Entre los oyentes había algunos labradores. El Sr. Valenzuela pronunció previamente un discurso elogiando á Paraiso.

Expuso los antecedentes históricos de la influencia europea en Marruecos.

Paraiso comenzó recogiendo los aplausos que se le tributaban para trasladarlos á los colaboradores del desarrollo de España en Marruecos.

Duró su conferencia dos horas y en ella expuso el estado en que se encuentra la vida comercial y la influencia española en Tánger y Tetuán.

La parte más importante de la conferencia fué el planteamiento que hizo de un problema económico para que cada población española envíe á Marruecos 40 pequeños industriales con capitales reunidos mediante una suscripción nacional.

Dijo que este proyecto lo había expuesto á Canalejas, quien le contestó que agradaría á la opinión si se tratase de un esfuerzo de los particulares, pero no del Estado.

Añadió Paraiso que el proyecto es susceptible de llevarse á cabo si la suscripción se efectúa por cantidades de 50 á 1.000 pesetas y siempre que el Estado garantizase un interés de las mismas de 5 por 100.

Este dinero—dijo—puede dárlo en principio el ministro de Estado del crédito de medio millón de que dispone para ciertas atenciones en Marruecos, y bastaría con 100.100 pesetas.

Terminó dando lectura de una carta de Canalejas en la que éste promete apoyar la suscripción pública con tal fin.

Paraiso fué muy aplaudido.

LLEGADA DE ALTAMIRA

Oviedo.—Llegó hoy el catedrático de esta Universidad, Sr. Altamira, dispensándosele un entusiasta recibimiento.

Le esperaba gran gentío y en la estación se encontraban las autoridades, el Ayuntamiento o

nuestra cariñosa amistad y competentes funcionarios.

Hemos tenido sumo gusto en saludar a nuestro buen amigo el ilustrado Secretario del Ayuntamiento de Agreda y abogado D. José Cascho. Bien venido.

De la estación limitada de Agreda que ha desempeñado por unos días, ha sido trasladado a la Sección de Telégrafos de Soria el oficial D. Alfonso García.

Sabe el querido amigo Alfonso cuanto nos alegramos de que otra vez esté entre nosotros.

Interesante.—Ortopédico heri- niólogo en Soria

El reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Soria, los días 8 y 9 del próximo mes de Mayo de once a una y de tres a seis en la *Fonda de Comercio*, para los que padezcan de *hernias* (quebrecuras ó desviaciones del espinazo, ó torceduras de las piernas, etc.) que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto, de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas ó luminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En MADRID, en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, núm. 21 hotel.

D. Angel Hernaz, reputado médico, y muy activo redactor-corresponsal nuestro en Burgo de Osma, previos brillantes ejercicios, se ha graduado recientemente en Madrid de doctor en Medicina y Cirujía.

Reciba nuestra sincera felicitación al mismo tiempo que le patentizamos nuestro deseo de que adquiera muchos triunfos en su carrera.

Ha sido nombrado Juez de Instrucción del partido de Baltanás nuestro querido amigo D. Juan Antón Pacheco. Lamentamos que con este motivo tenga que ausentarse de Soria y le deseamos muchas prosperidades en su nuevo destino.

Aviso importante

El conocido soriano D. Manuel Alvarez de Otín, viajante de la muy importante y acreditada Sastrería

Non-Plus-Ultra,

de Zaragoza, Valencia y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela, el elegante variado y surtido muestrario de la presente y venidera temporada, y a la vez la verdadera economía en sus precios. Del buen corte y esmerada confección ya hay pruebas evidentes dentro de nuestros paisanos.

Ofrece su domicilio provisional, calle Claustrella, 11, principal, donde pueden pasar orden los amigos, y al primer aviso pasará con el muestrario al domicilio que le indiquen.

En la noche del domingo último regresó a Melilla, después de haber permanecido dos meses con licencia por enfermo en el pueblo de su naturaleza El Collado, el soldado Restituto Espuelas Fernández. Vino a Soria hace dos meses y nadie tuvo conocimiento de su llegada.

No ha sucedido así, por fortuna, a su regreso, que noticiosa de ello La Cruz Roja, una Comisión de la misma se encargó de dar al buen soldado cuantas facilidades le fueran necesarias.

A este efecto, por dicha Comisión le fueron entregadas a Restituto 5 pesetas por el aguinaldo de Navidad que no había recibido y pagado el importe de la comida y hospedaje durante su permanencia en Soria en nombre de la Junta provincial de Socorros.

Nuestro querido compañero, director del Noticiero Sr. Rioja, redactó y habrá presentado ya la instancia en que Restituto solicita el correspondiente socorro de la referida Junta.

Este soldado estuvo enfermo en el hospital del «Buen Acuerdo» en Melilla y en el de la «Misericordia» de Málaga. Vuelve a incorporarse a la 5.ª Comandancia de Administración militar de Melilla.

Es verdaderamente extraño que las autoridades locales de El Collado no hayan advertido oportunamente la presencia de Restituto Fernández en su pueblo, a la Junta provincial. Tal omisión no debió suceder ya que dicha entidad le ha pagado y advertido así en diferentes ocasiones.

La Comisión de la Cruz Roja hizo que proveyera de abundante comestible a este sereno humilde que de nuevo está dispuesto a pelear por la Patria.

Demasiado se les descuida y se les desatiende por quienes debieran ser los más interesados en que esto no ocurriera.

Los soldados regresan a campaña sin más que un pasaporte y con el no pueden comer. Así no se aviva uno de los más altos sentimientos que necitan las nacionalidades para su existencia, y estas advertencias patrióticas deben ser tomadas en cuenta por quien corresponda.

Y en tanto, que Restituto Fernández pueda volver de nuevo, sano y salvo, a nuestro país.

El catarro que hace algunos días aquejaba a D. Javier Olazabal, Ingeniero Jefe de Obras públicas de Soria ha degenerado en pulmonía.

El estado del distinguido enfermo es de algún cuidado aunque no de gravedad suma. Celebraremos que ésta no se presente y que el Sr. Olazabal recobre pronto su salud.

Con objeto de girar una visita al antiguo cuartel de Santa Clara, ha llegado a esta capital un señor capitán de Ingenieros.

D. Rafael Arnaiz, Ingeniero 2.º del Cuerpo de Montes ha sido destinado a prestar sus servicios en el Distrito forestal de esta provincia.

Los Sres. opositores que aspiran a cada una de las plazas de oficial y auxiliar de la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública son los siguientes:

D. Julio Fernández, D. Federico Zúñon, don Rodrigo Terrón, D. Eugenio Tejero, D. Sacriste Rodrigo, D. Juan Francisco Ranz, D. Benito García Martínez y D. Román Martínez.

El sábado practicaron el primer ejercicio de caligrafía que consistió en escribir al dictado un párrafo sencillo.

El tribunal está formado por D. Dionisio Izquierdo, presidente, y vocales D. Gregorio Martínez D. Enlógio M. de Toro D. Eduardo García y D. Joaquín Febrel, estos últimos, como suplentes de los Sres. Vicén y Ruiz que se hallan ausentes.

Ha salido para Torraiba del Burgo, nuestro querido corresponsal profesor de primera enseñanza en dicha localidad D. Eloy Martínez. Feliz viaje.



Madrid 19 (4 t.)

Varias noticias

El Sr. Canalejas, después de haber despachado con el rey avisó a los periodistas que nada tenía que decirles en aquel momento, y que si algo ocurriera se lo participaría a la entrada del Consejo.

El subsecretario de Gobernación nos ha dicho que el Gobierno rechazará la dimisión que fundada en motivos de salud tiene presentada el gobernador civil de Málaga.

Hoy no hubo firma.

De huelgas

En Gobernación se nos dijo también que las huelgas de obreros en distintas poblaciones siguen en igual estado.

Iglesias, candidato

La «Agrupación Socialista Madrileña» ha elegido por unanimidad su candidato para luchar en esta Corte, al compañero Pablo Iglesias, en el puesto que reservaba el Comité de la alianza republicano-socialista.

Fiesta de la Prensa

Para satisfacer al público la Asociación de la Prensa de Madrid dá esta tarde, gratis, una fiesta de aviación.

Más huelgas

Telegrafían desde Girona que huelgan en aquella capital los obreros de una fabrica de corcho, por haber insultado el encargado a una operaria.

Bilbao.—El conflicto sigue igual. Los obreros insisten en cobrar tres días por el paro general.

Los patronos se niegan a esta pretensión.

Se teme ocurran hoy incidentes. Siguen las autoridades adoptando precauciones.

En honor de Altamira

Oviedo.—Ha sido descubierta la lápida que dá el nombre de Altamira a una de las calles de esta ciudad. La ceremonia fué presenciada por numeroso gentío.

Luego hubo banquete en el teatro, en el que el Sr. Altamira pronunció un discurso siendo muy aplaudido.

De Francia

Marsella.—Huelgan cerca de trescientos operarios del puerto entre fogoneros y paleros.

El vapor «Quebec» con el completo de dotación, ha marchado con rumbo a las Antillas.

Mencheta

AVISO

El médico operador D. Mariano de M. Martell, residente en Berlanga, pone en conocimiento de su clientela, que desde 1.º de Mayo próximo se establecerá en Zaragoza.

Cuantos deseen consultar hasta esa fecha, para las enfermedades de los ojos, pueden hacerlo en referida villa de Berlanga de Duero.

MARIANO DE M. MARTELL

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES

DE CIRCULACION GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once a una

Plaza Mayor, 6.—Berlanga de Duero

Molino harinero

se vende en el término de Re- llo, de un molar con pareja de piedras Francesas y otras de reserva castellanas, con unas huertas y arbolado de chopo. Para informes Román Garate, molinero en Caltojar, huerta de Malparaíso, su dueño en Carrascosa de Abajo. T. 22 a.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

ESTAMPAS PARA LA PRIMERA Comunión. Variado y elegante surtido en la librería de Tierra Soriana.

ADOLFO ALVAREZ Médico-oculista

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo.

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la clínica establecida en Valladolid, Calle de la Constitución, 6, pral., el Médico-Oculista

D. Emilio Alvarado.

L. LARRUGA.—Dentista.

ESTABLECIDO EN MADRID, LEÓN, 9.

Construcción de dentaduras por nuevos procedimientos Americanos, garantizando su perfecta adaptación, facilidad y comodidad para masticar.

Especialidad en toda clase de operaciones de Cirugía Dental y extracciones sin dolor.

Permanecerá en Soria del 10 al 30 de Abril.

Consulta de 9 a 1.—FONDA DEL COMERCIO

SORIA. Tipografía TIERRA SORIANA de J. Sáenz, Collado 9.

ta del café se abrió para dar paso a un hombre. La presencia del nuevo personaje produjo hilaridad en algunas mesas; pero esta hilaridad fué instantánea, corta, como la vida del rayo; brilló y se apagó, porque el traje de aquel hombre tenía algo de ridículo a primera vista, pero contemplando con detenimiento acababa por ser interesante.

Ecequiel habló al oído al mozo, y éste se dirigió en seguida a la puerta y habló con el hombre señalándole al poeta.

La gente, la luz, las miradas que le dirigían por todas partes, hicieron asomar el rubor a las mejillas del forastero, que con paso torpe llegó a la mesa de Ecequiel y se quitó el sombrero para saludarle.

Los parroquianos del Suizo se pusieron graves; ya no se reían; porque la cabeza de aquel hombre era venerable.

Una profunda herida cruzaba su frente y parte de la ancha calva, alrededor de la cual se veían algunos mechones de cabellos blancos como la nieve.

Llevaba un talma de paño negro raído, pero extremadamente limpio y abrochado simétricamente, que le cubría desde el cuello hasta las rodillas.

En uno de los ejales del talma ostentaba una cinta que representaba una cruz ganada en la célebre acción de Mendigorría.

Su sombrero era de copa alta de color canela,

no le quepa a usted duda, el público que ha aplaudido *Achaques de la vejez*, pasaría una buena noche silbándola.

—¡Siempre exagerado!—replicó el viejo.—Pero, en fin, dejemos el gusto de antaño y el de hogaño, y vamos a nuestro asunto. ¿Dónde pasa la acción de la novela?

—La primera parte en América, la segunda en el mar, y la tercera en Madrid.

—Podré darle a usted muchos datos para la primera parte. En mis apuntes hallará episodios sumamente dramáticos...

No hay mudanza ni ambición donde hay verdadero amor, ó el Rey pastor; de autor anónimo.

No hay fiera más irritada que una mujer indignada, por don Vicente García de la Huerta.

El hombre busca su estrago, anuncia el castigo el cielo, y pierde vida é imperio, ó Focas y Mauriceo, por don José Bruno Soto y Zalzivas.

Para averiguar verdades, el tiempo el mejor testigo, ó el Hijo de cuatro padres, por don Luis Moncinsor.

A pesar de lo monstruoso y chabacano de los títulos citados, todas estas comedias se representaron en los teatros de Madrid a últimos del siglo pasado y principios del presente; y a no ser por la pesadez que causáramos a los lectores, hubiéramos prolongado el catálogo de estos abortos literarios, que en número de más de tres mil existen impresos, como padrón de vergüenza de una época tan calamitosa para el teatro nacional.

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid

Obras de Don Enrique Pérez Escribá

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.
La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.
El Cura de Aldeza.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.
La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.
El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.
 También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.
 Descuento del 10 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR

para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios.
 Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**
 Droguería General, Estación, II.—Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.
 Pídase prospecto y se remitirá gratis. T. 25 sep.

Representante para la provincia de Soria: **José Sáenz Moneo, TIERRA SORIANA.**—De venta: Farmacia de **D. José Morales Orantes.**



MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA

AVISO IMPORTANTE

TIERRA SORIANA

Periódico independiente. — Se publica martes, jueves y sábados.

Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO

Deseando corresponder al creciente favor que el público viene dispensando á TIERRA SORIANA, hemos celebrado un contrato con el importante diario *El Mundo*, uno de los mejores periódicos que se publican en Madrid, mediante el cual cedemos á cuantos deseen suscribirse, por la cantidad de 16,50 pesetas al año, pagando por adelantado, ambas publicaciones.

Es decir que, por 16,50 pesetas al año, serviremos el importante diario madrileño *El Mundo* y

TIERRA SORIANA que se publica los martes, jueves y sábados. Como quiera que la publicación de *El Mundo*, vale 20 pesetas al año, aprovechando la combinación que ofrecemos al público, les resultará gratis TIERRA SORIANA, y aun obtiene la economía de una peseta.

Rogamos á todos nuestros lectores propaguen entre el público las condiciones que ofrecemos y lean el «Aviso importante» de 4.ª plana.

OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS

OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios;

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear es la OSRAM

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías.

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

Maquinaria y materiales para instalaciones eléctricas.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.—Madrid **MARIANA PINE**, número 5.

Almacén más importante en España en el ramo de electricidad

Mala Real Inglesa

Próximas salidas de Bilbao. Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, admitiendo carga y pasajeros de tercera clase, saldrá el 23 de MAYO el vapor correo



“PARANA,”

Salidas semanales de Vigo para Brasil, Uruguay y República Argentina, para pasaje de

1.ª y 2.ª por vapores de gran porte, lujo y marcha.

Viajes rápidos combinados con la American Line y White Star Line.

Dos salidas semanales para New York, California, Nevada, Oregon, Arizona, Idaho, Colorado, Montana, Utah, etc., etc., para pasajeros de primera y segunda clase.

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao sin ningún inconveniente, con lo que se evitan las molestias del viaje á Burdeos, así como los gastos extraordinarios y riesgos consiguientes.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, San Lorenzo, 2, SORIA

Ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, redzones, saetines, malacetes, etc. Se funde el bronce, se tornea árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua. Piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1900.

Capital social: (Suscripto..... 5.000.000) (Desembolsados..... 1.250.000)

Inversiones y fondos disponibles 3.372.550
 Reservas..... 2.116.098
 Sinistros satisfechos..... 12.186.853

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6ª
 Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.
 Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 28 de Junio de 1909.

Impresos

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de impresos, á precios muy económicos, tanto para Ayuntamientos, como para el Comercio y particulares.

Hernias PEDRO RAMÓN
 Pdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

Ortopédico-especialista

Tratamiento privilegiado. Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, ríñon flotante, dolores lumbosacrales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica que las maravillas del **Cémitica-Celuser, Plicax central, hipogástrica y reductor** Ramón, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario epísculo que regalamos, ó acúdate á este despacho, CARMEN, núm. 38, piso 1.º.—Barcelona.

Nota.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vito al presentarse ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirle á los charlatanes que á este despacho dirijan.

—¿De su vida de usted?—preguntó con precipitación Ezequiel.
 —No; de la vida privada de un amigo mío, que ya ha muerto.
 El acento de don Luis era inseguro al pronunciar estas palabras.
 El poeta clavó su energética mirada en el rostro del viejo afeminado, como si quisiera leer en el fondo de su alma.
 —Pasando la segunda parte en el mar—volvió á decir don Luis con tono más seguro,—habrá indudablemente una tempestad, descrita con el lenguaje técnico de los marinos,
 —¡Oh! Eso es de cajón. Ese libro debe tener un olor á ostras que trascienda—respondió en tono burlón el joven poeta.
 —Pues entonces, nos hemos salvado; tengo un buen título para la novela.
 —Veamos.
 —*Librada, ó...*
 —Un momento, mi querido don Luis: esa vocal se me ha indigestado siempre en los títulos.
 —*Librada ó la hija de la tempestad*—dijo acabando la frase don Luis, como si no hubiera entendido lo que le decía el poeta.—En cuanto á las partes en que se divide la obra, convendría anunciarlas con sus títulos correspondientes. Por ejemplo: parte primera: *El sol de fuego*; parte segunda: *Los elementos irritado*; parte tercera: *Madrid ó el inmenso hospital de los perdidos*. De este modo el éxito es seguro.

Y don Luis bebió un sorbo de ron, como el hombre que cree haber ideado una cosa importante.
 —Veo que usted no quiere publicar mi novela—dijo con gravedad Ezequiel.
 —Pero ¡aramba! usted no cede ni un ápice de lo que se propone. Yo no soy un editor que piensa especular con la obra, sino un rico que desea satisfacer un capricho; pero no me gustaría perder el dinero. Pienso hacer una edición de lujo; arriesgo una cantidad decente con los primeros trabajos; el franqueo cuesta un ojo de la cara, según me han dicho; los corresponsales para interesarse en la publicidad, exigen el veinte por ciento, y los repartidores el veinticinco; luego usted querrá una fortuna por el original; y además el quebranto en los giros, paquetes perdidos... En fin ya ve usted que el negocio tiene lo menos un cuarenta por ciento de gastos; y si el título no llama la atención, entonces, ¡adiós la obra! se muere de sueño en la cueva de algún librero, empaquetada para una eternidad, hasta que la polilla y el polvo conclayan con ella.
 —A pesar de ese discurso, no me convence usted: mi obra llevará por título *Librada*.
 —Pero ¡usted quiere arruinarme! ¡Cuidado que es terquedad!
 Ezequiel iba sin duda á contestar una frase dura, á juzgar por la enérgica mirada con que abarcó al almirante don Luis, cuando la puer-

Tierra Soriana
 Imprenta y Librería
 de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.
 Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.
 COLLADO, 9, SORIA